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Кому нужна 
такая застройка?
Карагандинцы против строительства
под окнами домов.

Как стать 
бездомным 
миллионером

Секреты 
китайской наложницы

3 5 6

На раскопках ритуального комплекса
конца XIII века.

Светлана СБРОДОВА

Еще до аварии на 
«Казахстанской» 
общественный фонд 
«QARAQAR» обвинил 
руководство АО «АМТ» 
в том, что на шахтах 
практически не 
вкладывают средства в 
безопасность труда. 

На днях общественники прове-
ли пресс-конференцию, куда при-
гласили пострадавших шахтеров 
и родных погибших горняков на 
шахтах «Абайская» и имени Ле-
нина. Председатель обществен-
ного фонда, бывший сенатор и 
прокурор Карагандинской обла-
сти Серик Акылбай заявил, что 
руководство «АМТ» занимается 
в основном вопросами прибыли, 
нежели заботится о здоровье и 
жизни работников.

Хуже, чем в Африке
– Очень обидно, что наше го-

сударство не смогло добиться от 
руководства АО «АрселорМит-
тал Темиртау» внятных объяс-
нений произошедшим авариям, 
исполнения своих инвестицион-
ных обязательств и четкого со-

блюдения условий безопасности 
на производствах, – отметил он. 
– «АМТ» имеет около 100 заво-
дов в 16 странах мира. И самые 
худшие условия труда – в Казах-
стане, Южной Африке, Чехии. В 
Европе и США на порядок выше 
соблюдаются промышленная без-
опасность, техника безопасности 

работников, социальное обеспе-
чение, оплата труда. Объекты 
«АрселорМиттал» в Европе рабо-
тают с выбросами на 80% чище, 
чем у нас. При этом Лакшми 
Миттал получает баснословную 
прибыль. И вся она направляется 
в Голландию, Люксембург и дру-
гие государства.

По его словам, юристам фонда 
удалось выяснить, и это подтвер-
дила правительственная комис-
сия, что нарушения на шахтах 
Карагандинской области за по-
следние несколько лет носят си-
стемный характер.

– Инвестиции ограничивались 
лишь поддержанием техноло-

гического процесса, – отметил 
С. Акылбай. – Нам доподлинно 
известно, что устаревшая тех-
ника и оборудование советского 
периода не обновлялись, а лишь 
реставрировались. Независимые 
международные эксперты в рам-
ках работы правительственных 
комиссий дали одинаковые за-

ключения о том, что нормативные 
документы, используемые мето-
ды и оборудование «АМТ» – про-
шлого века и не могут обеспечить 
безопасность технологического 
процесса. С 1996 года по насто-
ящее время зарегистрировано 13 
аварий, унесших жизнь 138 шах-
теров и работников «АМТ».

Лидер общественного фонда 
заявил, что им удалось собрать 
внушительный кейс, в котором 
предоставлены железобетонные 
доказательства нарушений на 
предприятиях угольного и сталь-
ного департаментов в Казахстане. 

– В настоящее время наш фонд 
контактирует с рядом междуна-
родных экспертов и обществен-
ными организациями, – сказал 
он. – Нам удалось провести се-
рию переговоров с авторитетны-
ми правозащитными юристами из 
Голландии и Англии, имеющими 
за плечами победы в судах против 
крупнейших мировых компаний. 
Последние выразили заинтере-
сованность в кейсе, который мы 
собрали. Переговоры продолжа-
ются, производится взаимообмен 
информацией и документами. 
Мы хотим добиться, чтобы ру-
ководство «АМТ» прекратило 
трудовую и экологическую дис-
криминацию в Казахстане и при-
вело все в соответствие с требо-
ваниями, которые они соблюдают 
в европейских государствах. Они 
должны прекратить шантажиро-
вать наше государство тем, что 
остановят шахты и шахтеры вый-
дут на митинги.

АКТУАЛЬНО

На природу тут не спишешь
Горняки вынуждены продолжать работать, потому что нет альтернативы

СТР. 3  

Формирование Президентско-
го молодежного кадрового ре-
зерва, направленного на вовлече-
ние талантливой, инициативной, 
по-новому мыслящей молодежи 
в дело государственного управ-
ления, было инициировано Гла-
вой государства. Подобный от-
бор проходил уже дважды. Как 
рассказал на брифинге руково-
дитель департамента Агентства 
РК по делам государственной 
службы Карагандинской обла-
сти, председатель Совета по 
этике Ербол Жолдангар, по-
сле отбора в 2019 году в резерв 
были зачислены 300 человек, в 
2021 году – еще 50 человек. Из 
350 резервистов 264 работают в 
государственных органах и орга-
низациях квазигосударственного 
сектора, то есть 75% от обще-
го числа трудоустроены. Среди 
них: 128 человек в центральных 
государственных органах; 38 – в 
местных исполнительных орга-
нах; 57 – в национальных компа-
ниях; 41 – в иных организациях. 
В их числе 31 человек назначен 
на политические должности, 6 
резервистов – на должности кор-
пуса «А», один стал депутатом 

Мажилиса Парламента и двое 
– депутатами маслихата. Также 
они активно участвуют в работе 
консультативно-совещательных 
органов и общественных советов 
при государственных органах.

– В этом году мы планиру-
ем провести очередной, третий 
отбор в Президентский моло-
дежный кадровый резерв. Его 
особенностью стали целевые 
направления с учетом потребно-
сти государственного аппарата 
в отраслевых кадрах. Специали-
сты нужны для развития инфра-
структуры, промышленности 
и торговой политики; агропро-
мышленного комплекса и охраны 
окружающей среды; внешней по-
литики и инвестиций; экономи-
ческой и финансовой политики; 
оцифровки; социальной поли-
тики и гражданского общества. 
При этом собеседование с канди-
датами в обязательном порядке 
проводится с участием отрасле-
вых центральных органов, – по-
яснил Е. Жолдангар. 

Отбор состоит из шести эта-
пов в соответствии с правилами, 
утвержденными Указом Пре-
зидента, и будет проводиться с 

сентября по декабрь текущего 
года. Сначала состоится прием 
документов с 1 по 30 сентября в 
режиме онлайн на специальном 
сайте pkrezerv.gov.kz. Чтобы обе-
спечить объективность отбора 
кандидатов, их данные скрыва-
ются путем присвоения отдель-
ного номера. Далее оценка спо-
собности работать с текстовой 
и цифровой информацией. Этот 
этап состоит из двух отдельных 
блоков тестирования, продолжи-
тельность каждого не более 25 

минут, результаты будут доступ-
ны в личном кабинете претенден-
та. Процесс проходит с аудио- и 
видеофиксацией и контролирует-
ся системой прокторинга. Третий 
этап – решение конкретных си-
туационных задач в зависимости 
от выбранных ими отраслевых 
направлений. Он проводится в 
онлайн-режиме в формате на-
писания эссе, сопровождаемого 
аудио- и видеозаписью. Решение 
оценивается одновременно тремя 
отраслевыми экспертами по соот-

ветствующим направлениям дея-
тельности. Пул экспертов включа-
ет представителей академической 
среды и бизнес-сообщества, го-
сударственных служащих. Далее 
кандидату нужно будет пройти 
оценку компетенций на базе Ака-
демии государственного управле-
ния при Президенте и собеседо-
вание на экспертной комиссии. 
И только на шестом, последнем 
этапе состоится заседание Наци-
ональной комиссии, где прини-
маются 50 лучших кандидатов. 

Планируется, что он будет прове-
ден до 25 декабря. Согласно пра-
вилам, срок пребывания в резерве 
составляет три года.

 – Призываю молодежь, которая 
честно служит интересам страны, 
принять участие в отборе в Пре-
зидентский молодежный кадро-
вый резерв. Государственному 
аппарату нужна образованная, 
трудолюбивая молодежь, которая 
считает своим долгом служить 
стране, – добавил Ербол Жолдан-
гар.

Нужны свежие силы
Светлана СВИЧ

С 1 сентября на сайте pkrezerv.gov.kz начнется прием заявок 
в Президентский молодежный кадровый резерв. Документы 
можно будет подать до 30 сентября. Участвовать в отборе 
имеют право граждане Республики Казахстан не старше 35 
лет, с высшим образованием, владеющие государственным 
языком c сертификатом не ниже уровня B1 и общим стажем 
работы не менее 5 лет.
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Кирилл ВАСИЛЬЕВ

В Карагандинской области 
уже собрано почти 
полтора миллиона тонн 
сена. А для успешного 
проведения зимовки 
его нужно около двух 
миллионов тонн. О том, как 
идут уборочная кампания 
и заготовка кормов, 
рассказали на аппаратном 
совещании. 

– На 21 августа заготовлено 
1420,2 тыс. тонн сена (75%), из 
них многолетних трав – 137,9 
тыс. тонн, подвезено 1079,4 тыс. 
тонн (76%). Кроме того, заготов-
лено 4,3 тыс. тонн сенажа. Реги-
ональными рабочими группами, 
созданными для оперативного 
решения таких вопросов, ведут-
ся работы по выделению земель 
государственного лесного фонда 
для организации сенокошения. 
Общая площадь трех лесных хо-
зяйств, которые в него входят, 
составляет 21 тыс. га, в том чис-
ле 2 тыс. га сенокосов и 19 тыс. 
га пастбищ. Из них для заготовки 
сена на сегодня выделено 500 га 
сенокосов и 3 га пастбищ, – уточ-
нил и.о. руководителя управления 
сельского хозяйства Сырым Бо-
шпанов.

В сенокосной кампании задей-
ствовано более 29 тысяч единиц 
сельскохозяйственной техни-
ки. А отгрузка удешевленного 
дизельного топлива ведется по 
графику (его выделено более 
3 тыс. тонн). Кстати, цена за 1 
тонну сена составляет от 35 до 
55 тысяч тенге. Чтобы поддер-
жать сельхозтоваропроизводите-
лей, предусмотрены субсидии. К 
примеру, из бюджета выплачен 

801 млн тенге на удешевление 
стоимости кормов для крупного 
рогатого скота. Их получили 727 
хозяйств. Дополнительно выде-
лены финансовые средства и на 
корма для МРС. Прием заявок 
начнется с сентября. К слову, из-
за сложившейся летом засушли-
вой погоды необходимо допол-
нительно организовать заготовку 
300 тонн соломы. 

Если говорить об уборочных 

работах, то в 2023-м площадь зер-
новых культур составит 994 тыс. 
гектаров, что на 74,1 тыс. га боль-
ше уровня прошлого года. 

– Из них пшеницы 813 тыс. га, 
ячменя – 160,4 тыс. га, овса – 13,7 
тыс. га и смесь колосовых – 6,4 
тыс. га. Кроме этого, сельхозфор-
мированиям предстоит провести 
уборку масличных культур на 
площади 29,6 тыс. га, картофеля 
– 11 636 га (что на 129 га больше 

уровня прошлого года) и овощей 
– 1 321 га. По предварительно-
му зернофуражному балансу, по 
данным акиматов районов, при 
средней урожайности 9,5 ц/га 
валовой сбор зерна ожидается в 
объеме 940,4 тыс. тонн. Ожида-
емые ресурсы позволят обеспе-
чить семенами сельхозформи-
рования. В них, кстати, валовой 
сбор картофеля составит поряд-
ка 300,2 тыс. тонн, овощей – 57,1 

тыс. тонн, – доложил С. Бошпа-
нов.

В уборочной кампании будут 
участвовать 2 095 зерноубороч-
ных комбайнов, 7 из которых 
приобрели в этом году. К слову, 
их готовность – стопроцентная. 
Также на вывозке зерна из-под 
комбайнов и на мехтоках задей-
ствуют свыше 3000 единиц тех-
ники. Подготовка всех машин и 
агрегатов уже завершается. По 
предварительным расчетам, про-
должительность работ составит 
24 дня. А вот собирать картофель 
будут 76 картофелеуборочных 
комбайнов и 90 картофелекопате-
лей. На это уйдет приблизительно 
22 дня. 

– На сегодня отдельные хозяй-
ства Абайского, Бухар-Жырауско-
го и Шетского районов приступи-
ли к работам. По области убрано 
8,3 тыс. га зерновых культур, на-
молочено 5,6 тыс. тонн зерна при 
средней урожайности 6,7 ц/га, в 
том числе 1,5 тыс. тонн пшеницы. 
Ожидаемый срок начала массо-
вой уборки – 1 сентября. Общий 
объем выделенного удешевлен-
ного дизельного топлива состав-
ляет 21,2 тыс. тонн. Что касается 
емкостей для хранения зерна, их 
в регионе достаточно. Имеются 
4 лицензированных хлебопри-
емных предприятия на 145 тыс. 
тонн, три нелицензированных – 
на 83 тыс. тонн, а также 546 зер-
нохранилищ в хозяйствах общей 
емкостью 854,4 тыс. тонн. В на-
стоящее время материально-тех-
ническая база хлебоприемников 
подготовлена, – заверил и.о. ру-
ководителя управления сельского 
хозяйства.

Уборка и заготовка
Отдельные крестьянские хозяйства уже приступили к работам

АКТУАЛЬНО

Днем урожай убирает, но-
чью – в хоккей играет: фермеру 
Максиму Велинскому удается 
совмещать занятие любимым 
делом со спортивным увлечени-
ем. Это сегодня он владелец кре-
стьянского хозяйства с пашней 
размером более двух тысяч гек-
таров. А начиналось все всего с 
семи гектаров, которые засеяли 
картофелем. Можно сказать, это 
был пилотный проект. Экспери-
мент оказался успешным, поэто-
му пришло решение: хозяйству 
быть. У истоков его зарождения 
стоял отец Максима – Вячеслав 
Велинский. Именно ему пришла 
в голову идея заняться растение- 
и овощеводством. Со временем 
бразды правления взял в свои 
руки его старший сын.

– Однако совсем от дел отец 
не отошел, – говорит Максим. – 
Он отвечает за семена, за связи 
с зарубежными партнерами, у 
которых мы их закупаем. Воз-
главляет все эксперименты с но-
выми сортами и т.д. Помогает с 
хозяйством и мой младший брат 
Евгений. На нем вся бумажная 
работа – бухгалтерия, оформле-
ние кредитов и прочее. Так что 

можно сказать: у нас семейное 
дело.

Зародилось оно в 2012 году. 
Но тогда в учредителях состоя-
ло несколько человек, у каждо-
го были свое мнение, взгляды и 
разные подходы к общему де-
тищу. Поэтому со временем они 
друг с другом попрощались, и 
каждый пошел своей дорогой. 
Максим же решил не менять 
своего выбора и продолжил за-
ниматься сельским хозяйством, 
открыв ТОО «Acker KZ». Землю 
он взял в долгосрочную аренду у 
районного акимата. На постоян-
ной основе в хозяйстве работают 
десять человек. А в сезон коли-
чество наемных рабочих увели-
чивается до полусотни. Все они 
– из числа местных жителей. 
Реализует свой урожай владелец 
хозяйства и среди них, и по об-
ласти – птицефабрикам и мель-
комбинатам продает зерновые, а 
картофель – на рынке. 

Ежегодно с полей, которые 
раскинулись в Абайском районе, 
М. Велинский собирает по 30-35 
тонн картофеля с гектара. Он у 
него, кстати, элитных сортов. 
Его отец заказывает эти семена 

из Германии. Что же касается яч-
меня, то с гектара неполиваемых 
полей собирает 7-10 центнеров, 
а с орошаемых – от 30 ц. Бла-
годаря несложной математике 
можно понять, что при поливе 
урожайность повышается в три 
раза. Это заставило фермера за-
думаться о системе орошения, и 
сейчас при поддержке государ-
ства он реализует инвест-про-
ект по орошению 300 гектаров 
земель. В этом году им охваче-
но уже 150 га, и еще столько же 
планируют запустить в следую-
щем году. Для этого закупаются 
две поливальные передвижные 
широкозахватные машины ав-
стрийской марки BAUER, на-
сосная станция, трубопровод и 
т.д. Общая стоимость проекта 
составляет около 250 миллионов 
тенге. 

Воду для полива планируют 
брать из плотин, которые рас-
положились рядом с угодьем 

Максима Велинского целым 
каскадом. Для этого некоторые 
из них сейчас ремонтируются. 
Остались они со времен СССР, и 
для эксплуатации сейчас их надо 
«реанимировать». А дальше 
свое дело сделает природа – на-
полнит резервуары дождевыми 
и талыми водами. Это и станет 
источником для орошения паш-
ни.

Помимо этого проекта, агро-
бизнесмен получает и другую 
государственную поддержку. 
Вообще, старается пользоваться 
всеми ее инструментами. Глав-
ное – это субсидирование. В 
свою очередь всегда откликает-
ся на просьбы местных властей. 
Например, ежегодно принимает 
участие в благотворительной ак-
ции «Дорога в школу».

– Я это делаю не потому, что 
акимат ко мне обратился, а по 
велению души и сердца. Всегда 
стараюсь помогать нуждающим-
ся. Снабжаю на зиму картофе-
лем пенсионеров, малоимущих, 
людей с особыми потребностя-
ми и социально уязвимое насе-
ление нашего района, – делится 
фермер.

Кстати, а при чем здесь хок-
кей? – спросите вы. А притом, 
что это большое увлечение Мак-
сима. Более того, в него игра-
ют 15-летняя дочь фермера и 
его 12-летний сын. Они входят 
в состав карагандинской ноч-
ной любительской хоккейной 
лиги, членами которой являются 
спортсмены-любители со всех 
уголков нашей области. Так и 
выходит: днем аграрий в поле на 
земле, ночью – на ледовой арене.

На вопрос, планирует ли он 
передать свое дело по наслед-
ству детям, точного ответа не 
знает. Говорит, что все зависит 
от них самих. Старшей дочери 
Максима 20 лет, и она худож-
ник – натура творческая. Вряд 
ли ей будет комфортно на селе, 
считает отец. А двое младших, 
как уже было сказано, увлече-
ны спортом. Хотя жизнь такая 
штука – никогда не угадаешь, 
что будет завтра. Поэтому воз-
можно, что вместе с ТОО «Acker 
KZ» родилась и династия агро-
номов...

Абайский район

Не один в поле
Проект по орошению земель увеличивает урожайность втрое

Наталья ФОМИНА

В три раза увеличить урожай планирует агроном из Абайского района. Это станет 
возможным благодаря инвестпроекту по орошению пашни, который он реализует при 
поддержке государства. 

– ВСЕГДА СТАРАЮСЬ 
ПОМОГАТЬ 
НУЖДАЮЩИМСЯ. 
СНАБЖАЮ НА ЗИМУ 
КАРТОФЕЛЕМ 
ПЕНСИОНЕРОВ, 
МАЛОИМУЩИХ, 
ЛЮДЕЙ С ОСОБЫМИ 
ПОТРЕБНОСТЯМИ 
И СОЦИАЛЬНО 
УЯЗВИМОЕ 
НАСЕЛЕНИЕ НАШЕГО 
РАЙОНА.

Уже завершены работы по ре-
монту кардиологического и тера-
певтического отделений. Работы 
в хирургическом отделении № 1, 
включая операционную, планиру-
ется завершить к концу сентября. 
Одним из значимых улучшений 
является наличие в каждой трех-
местной палате отдельного сануз-
ла с бойлером, обеспечивающим 
горячей водой пациентов. Ранее в 
каждом отделении было всего два 
общих туалета – мужской и жен-
ский, что было неудобно для паци-
ентов. Особенно это затрагивало 
пожилых больных, которым труд-
но было перемещаться на большие 
расстояния. Теперь же благодаря 
этим изменениям в отделении ста-
ло значительно комфортнее, что 
отмечают сами пациенты. Также 
в палатах заменили мебель, вклю-
чая кровати, тумбочки и столы. 
Светлые и чистые коридоры теперь 
украшают современные жалюзи.

– Значительные инвестиции по-
зволили приобрести новое меди-
цинское оборудование для боль-
ницы, включая операционный стол 
для нейрохирургии, хирургиче-
скую консоль и современный рент-
геновский аппарат С-дуга, который 
используется в ходе проведения 
операций. Эти нововведения спо-
собствуют более быстрой и каче-
ственной медицинской помощи 
пациентам, – говорит заместитель 
директора по экономике многопро-
фильной больницы Наталья Тре-
тьяк. 

В ближайшем будущем также 
планируется перенос реанимаци-
онного отделения на первый этаж 
лечебницы. Стоит отметить, что 
большую часть здания уже отре-

монтировали, осталось завершить 
работы лишь в инсультном отде-
лении и хирургическом отделении 
№ 2.

Следуя Посланию Главы госу-
дарства Касым-Жомарта Токаева, 
посвященному Национальному 
проекту «32 районные больницы», 
многопрофильная больница Те-
миртау планирует стать межрай-
онным медицинским центром, об-
служивающим не только население 
города, но и близлежащих районов 
– Осакаровского, Нуринского и Бу-
хар-Жырауского. Это обновление 
позволит оказывать высококаче-
ственную и своевременную меди-
цинскую помощь более чем 283 
тысячам человек, и больница про-
должит стремиться к поддержанию 
высоких стандартов в оказании ме-
дицинских услуг.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

Станет 
межрайонным 
центром

В многопрофильной больнице 
Темиртау – в полном разгаре 
капитальный ремонт, призванный 
значительно улучшить условия 
лечения и пребывания пациентов. 
Общая сумма выделенных средств 
на эти цели составляет 274 
миллиона тенге. Этот ремонт стал 
возможным благодаря поддержке акима Карагандинской 
области Ермаганбета Булекпаева и управления 
здравоохранения.
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ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ 
РАСЧЕТАМ, 
ПРОДОЛЖИТЕЛЬНОСТЬ РАБОТ 
СОСТАВИТ 24 ДНЯ.
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В одно дело
Адвокат общественного фонда 

Канат Нахимбеков заявил, что 
они готовы продолжать отстаи-
вать права пострадавших шахте-
ров и родственников, потерявших 
своих родных во время аварий 
на шахтах «Абайская» и имени 
Ленина АО «АрселорМиттал Те-
миртау». Тогда, в ноябре 2021-го 
и 2022 года, погибли 11 горняков 
и еще шесть получили увечья. 

– Будем настаивать на том, что-
бы все уголовные дела по фактам 
этих аварий были объединены 
в одно, – отметил он. – Мы под-
готовили жалобу с требованием 
отмены прекращения уголовных 
дел. Они должны быть возобнов-
лены в производство.

По его словам, в распоряжении 
фонда оказались документы, рас-
крывшие чудовищные нарушения 

на шахте «Абайская». В ноябре 
2021 года в результате внезапно-
го выброса метана погибли люди. 
Дело закрыли.

– Выяснилось, что там эксплуа-
тировались проходческие комбай-
ны КСП-32, – констатировал он. – 
Эти комбайны нельзя использовать 
в опасных по внезапным выбросам 
угля, породы и газа шахтах. О чем 
и предупреждает завод-изготови-
тель. В этом направлении след-
ствие двигалось, но по каким-то 
причинам дело приостановили. 
Также мы знаем, что во время ава-
рии на шахте им. Ленина работали 
неопытные сотрудники, которых 
вообще не должны были задейство-
вать на опасных производственных 
объектах.

В фонде «QARAQAR» от-
метили, что по этим делам им 
уже удалось сделать немало. В 
частности, после вмешательства 
их адвоката приостановленное 
производство по делу на шахте 
им. Ленина было возобновлено. 

Пострадавшие в результате ава-
рии и родственники погибших 
получили статус потерпевших. 
Теперь они имеют право на уча-
стие в процессе и на возмеще-
ние причиненного вреда с вино-
вных лиц.

– Уголовное дело по аварии на 
шахте имени Ленина квалифи-
цировано по статье 277 Уголов-
ного кодекса, то есть нарушение 
правил безопасности при ве-
дении горных работ, – пояснил 
представитель ОФ Алмат Ка-
лымбетов. – Между тем из содер-
жания акта спецрасследования 
правительственной комиссии 
«QARAQAR» видит признаки 
уголовных преступлений, пред-
усмотренных статьей 156 «На-
рушение правил охраны труда», 
статьи 254 «Недобросовестное 
отношение к обязанностям», 
статьи 281 «Нарушение правил 
безопасности на взрывоопасных 
объектах», статьи 333 «Наруше-
ние правил охраны и использо-
вания недр» УК РК. Также мы 
считаем, что уголовное дело 
по аварии на «Абайской» пре-
кращено за отсутствием соста-
ва преступления незаконно. В 
ходе досудебного расследования 
было добыто достаточно доказа-

тельств виновности должност-
ных лиц «АМТ».

С киркой и лопатой
По мнению представителей 

фонда, за систематические нару-
шения в шахтах, в результате ко-
торых погибли люди, необходимо 
привлечь к ответственности пер-
вых руководителей и топ-менед-
жеров компании.

О том, в каких условиях при-
ходилось работать, во время 
пресс-конференции рассказали 
сами выжившие после аварий на 
«Абайской» и шахте имени Лени-
на горняки.

По словам бывшего комбайне-
ра с 17-летним стажем Владими-
ра Ханиева, на шахте им. Ленина, 
например, до сих пор использу-
ется такая система, как автомати-
ческое управление конвейерами, 
оставшаяся с советских времен.

– Проходческий комбайн 2П-
110, который самый новый у нас, 

собран из низкосортного металла, 
– уточнил он. – Материально-тех-
ническое обеспечение никакое. 
Мы как работали, по сути, киркой 
и лопатой, так и работаем. Вся 
техника безопасности сводится к 
бумагомарательству. Они приду-
мали какие-то 10 «золотых пра-
вил», обучение по промбезопас-
ности, тесты. Зачем это все, ведь 
оборудования как такового нет! 
Аппаратура безопасности венти-
ляции до сих пор используется 
компании «Девис Дерби», от ко-
торой отказались в России.

Как отметил представитель 
группы активистов, то, что до сих 
пор не потушили пожар в шахте 
«Казахстанская», говорит о се-
рьезных нарушениях техники 
безопасности.

– Это пожар, а не выброс метана 
и взрыв, которые можно списать 
на природное явление, – сказал 
бывший комбайнер, выживший 
при аварии на шахте им. Ленина. – 
Загорелась конвейерная лента, ко-
торая трудновоспламеняемая. По-
чему во время ремонтной смены 
работали ленты, когда они долж-
ны были стоять? Этого не должно 
быть. Это грубое нарушение. Уве-
рен, люди не сами этого захотели, 
им дали распоряжение сверху. 
Возможно, шахта отставала по до-
быче угля. Вот и все. Когда в 2006 
году у нас на шахте случилась ава-
рия, мы на себе мужиков выноси-
ли. Тогда погиб 41 человек. Я руку 
друга похоронил – это все, что от 
него осталось... Мы когда переста-
ли приносить деньги, нас тут же 
выкинули, как отработанный ма-
териал. Наши коллеги вынуждены 
продолжать работать, потому что 
нет альтернативы. Семьи надо 
кормить. А попробуй не дай план, 
иначе премии не будет, а это треть 
зарплаты. Идет моральное униже-
ние. Не нравится – иди, за забором 
много желающих. Наплеватель-
ское отношение. Каждый год гиб-
нут наши товарищи. И пока про-
мышленная безопасность не будет 
на уровне, аварии продолжатся.

Фото
Александра МАРЧЕНКО

АКТУАЛЬНО

На природу тут не спишешь
 СТР. 1

Как отметил первый замести-
тель акима Карагандинской об-
ласти Вадим Басин, комиссия 
еще не может получить доступ 
к месту возникновения пожара.

– Будем все расследовать и 
выяснять: как была организо-
вана работа, какие материалы 
использовались, что рекомендо-
вали мастера во время обхода и 
прочее, – уточнил он во время 
специального брифинга. – Мы 
заказали ленту из партии, кото-
рая применялась на аварийном 
конвейере. Параллельно про-
водится опрос свидетелей, ра-
ботавших в шахте. Оценим все 
факторы, которые были на мо-
мент аварии. И исходя из этого 
будут сделаны соответствующие 
выводы. 

Заместитель председателя Ко-
митета промышленной безопас-
ности МЧС РК Муса Танабаев 
отметил, что создано семь под-
комиссий. Они занимаются изу-
чением работы автоматической 
системы контроля рудничной 
атмосферы, проверкой плана 
аварийной ситуации на шахте 
«Казахстанская», установлени-
ем причин возникновения и раз-
вития пожара и прочее. 

– Уже назначены семь экс-
пертиз, – сказал он. – Их будут 
проводить международные экс-
перты из России и Германии, 
которые ранее занимались изу-
чением трагедий на шахтах ре-
гиона. В ближайшее время ка-
захстанские эксперты приступят 

к работе. Им предстоит изучить 
в том числе и работу изолирую-
щих самоспасателей «Горняк», 
аудиозаписи, техническое состо-
яние конвейеров и ленточного 
полотна, а также самой выра-
ботки.

На данный момент на шахте 
«Казахстанская» работает 40% 
от общего числа сотрудников. 
Они заняты жизнеобеспече-
нием эксплуатации шахтных 
подъемов, водоотлива, спуска 
дежурных и прочим. По словам 
исполняющего обязанности ди-
ректора АО «АрселорМиттал 
Темиртау» Виктора Гафиуло-
ва, остальная часть персонала 
переведена на другие шахты 
угольного департамента. Всего 
их 1548 человек.

– Добыча не проводится, – 
пояснил он. – Проходка сможет 
продолжить работу при усло-
вии, если комиссия даст допуск. 
Сейчас его у нас нет. Работает 
только аварийно-спасательная 
служба. 

Между тем специалисты, ко-
торые занимаются ликвидацией 
пожара, пришли к мнению, что 
добывать уголь на шахте «Ка-
захстанская» нельзя будет около 
года. Как отметил заместитель 
директора Карагандинского фи-
лиала ТОО «РЦШ ПВАСС» Ген-
надий Силинский, предприни-
маются все меры для скорейшей 
стабилизации ситуации.

– Работает пять отделений, ус-
ловия крайне тяжелые, местами, 

куда люди могут доходить, тем-
пература достигает 65 градусов, 
– отметил он. – Не все выработ-
ки пройдены по породе и углю. 
Пожар принял развитие, вышел 
на параллельные выработки. На 
данный момент на четырех точ-
ках огонь удается сдерживать. 
Принято решение об изоляции 
сети горных выработок, чтобы 
исключить дальнейшее развитие 
и выход в действующие горные 
выработки, которые необходимы 
для проветривания шахт. С этой 
целью мы планируем возвести 
целую сеть изоляционных гип-
совых перемычек. Работа уже 
началась.

Однако ситуация регулярно 
меняется из-за развития пожара 
и газового состояния. Когда за-
вершатся работы, еще неизвест-
но. Окончательных сроков никто 
дать не может.

– По окончании ликвидации 
аварии шахта не сможет рабо-
тать по добыче как минимум 
год, – констатировал Геннадий 
Силинский. – К этому надо го-
товиться. Сейчас главная зада-
ча – обеспечить максимальную 
безопасность личному составу, 
который находится на месте 
аварии. Там идет практически 
обрушение горных выработок, 
металл плавится, рамы гнутся. 

Специальные пожарные пики 
забивают. Помимо дыма, идет 
обильное парообразование. Ви-
димость ухудшается. 

Часть отделений сдержива-
ет огонь, не дает ему выйти на 
выработки, которые непосред-
ственно примыкают к стволам. 
Остальная группа людей на-
чинает возводить соответству-
ющие сооружения. Когда все 
объекты будут готовы, все пере-
мычки закроют.

– Это необходимо для того, 
чтобы при попадании кислоро-
да в выработки, где сейчас идет 
пожар, он должен полностью 
выгореть, – уточнил замести-
тель директора КФ ТОО «РЦШ 
ПВАСС». – Потом наступит 
длительный процесс остывания 
аварийного участка. Если через 
месяц опять открыть перемыч-
ки и дать доступ кислороду, 
то вспыхнет пожар и начнется 
то же самое. Поэтому нужно 
ждать, пока этот массив остынет 
до температуры, не позволяю-
щей повторного воспламенения. 
Только потом можно будет про-
водить повторную разведку ава-
рийного участка.

В то же время, сказал Генна-
дий Силинский, речь о полном 
консервировании шахты пока не 
идет. Главный ленточный уклон 
является артерией шахты. По 
нему выдается уголь. Однако бу-
дут работать фланговые стволы, 
центральная площадка. Люди 
смогут спускаться. Но выдавать 
полезные ископаемые на по-
верхность возможности у пред-
приятия не будет.

Напомним, авария на шахте 
«Казахстанская» произошла 17 
августа. На поверхность удалось 
вывести 222 горняка. Пятеро по-
гибли. Сейчас в многопрофиль-
ной больнице имени профессора 
Х. Макажанова проходят лече-
ние 13 человек. В департаменте 
полиции зарегистрировано уго-
ловное дело по статье 277 части 
3 УК РК «Нарушение правил 
безопасности при ведении гор-
ных или строительных работ».

ПО СЛЕДАМ ЧП

Загнать огонь в ловушку
К расследованию привлечены международные эксперты

– РАБОТАЕТ ПЯТЬ ОТДЕЛЕНИЙ, УСЛОВИЯ КРАЙНЕ 
ТЯЖЕЛЫЕ, МЕСТАМИ ТЕМПЕРАТУРА 
ДОСТИГАЕТ 65 ГРАДУСОВ.

Кому 
нужна 
такая 
застройка?

Карагандинцы, 
проживающие на одной из 
улиц Михайловки, жалуются 
на строительство во дворе. 
По их мнению, новое здание 
будет создавать им массу 
неудобств. 

«И вновь жители улицы Крылова, 
домов 32, 34, обращаются к властям. 
Мы против строительства под окна-
ми домов. Как могли вы дать такое 
разрешение? Что мы и наши дети 
будем видеть ежедневно – стену? Не 
будет ни света, ни нормального во-
доснабжения. Мы устали ежедневно 
обращаться во все инстанции. По-
чему мы должны решать это только 
через суд?»

Ситуацию прокомментировало ГУ 
«Отдел архитектуры и градострои-
тельства города Караганды»: 

«Земельный участок с кадастро-
вым номером 09-142-158-560 при-
надлежит на праве частной соб-
ственности физическому лицу. 
Целевое назначение земельного 
участка – строительство нежилого 
помещения. В ГУ «Отдел архитек-
туры и градостроительства города 
Караганды» выдано архитектур-
но-планировочное задание (АПЗ) 
на объект: строительство и экс-
плуатация нежилого помещения.
Согласован эскиз (эскизный про-
ект) на объект: строительство двух-
этажного нежилого помещения.
Согласно проекту детальной плани-
ровки планировочного района «Но-
вый город», земельный участок раз-
мещен на территории ресторанов, 
кафе, бистро, пивных трактиров, 
столовых».

– МАТЕРИАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 
НИКАКОЕ. МЫ КАК РАБОТАЛИ, ПО СУТИ, КИРКОЙ И 
ЛОПАТОЙ, ТАК И РАБОТАЕМ.

– НАМ ДОПОДЛИННО ИЗВЕСТНО, ЧТО УСТАРЕВШАЯ 
ТЕХНИКА И ОБОРУДОВАНИЕ СОВЕТСКОГО ПЕРИОДА 
НЕ ОБНОВЛЯЛИСЬ, А ЛИШЬ РЕСТАВРИРОВАЛИСЬ. 

Светлана СВЕТЛОВА

Правительственная комиссия продолжает работать над 
выяснением причин возгорания конвейерной ленты в 
выработке угольного уклона Д6 шахты «Казахстанская». 
К сожалению, пожар пока потушить не удалось.
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Один из важных вопросов моло-
дежной политики – безработица. Ее 
уровень по итогам второго кварта-
ла 2023 года составил 3,4%. Это на 
0,9% ниже, чем в аналогичном пери-
оде прошлого года. По состоянию на 
1 августа в рамках Национального 
проекта по развитию предпринима-
тельства в Карагандинской области 
трудоустроено 7238 человек, на мо-
лодежную практику направлено 294.

– Другой проблемой является 
процент молодых людей категории 
NEET. Их доля по итогам второго 
квартала 2023-го составила 10,8%, 
что выше в сравнении с аналогич-
ном периодом прошлого года на 
1,6%. Это связано с увеличением 
возрастной планки для молодежи. 
Разработана концепция работы с 
неорганизованной молодежью в на-
правлении трудоустройства и заня-
тости. Ведется актуализация списка, 
сформированного в разрезе городов 
и районов. С каждым человеком ра-
ботают персонально. В целом все 
эти меры будут способствовать сни-
жению уровня безработицы и доли 
NEET в Карагандинской области, – 
проинформировал на брифинге Ре-
гиональной службы коммуникаций 
и.о. руководителя управления по во-
просам молодежной политики Улан 
Омаров.

В целом же трудоустройством мо-
лодых жителей занимаются активно. 
К примеру, завлекают их на предпри-
ятия индустриальной зоны «Saran». 
Так, организованы встречи работо-
дателей со студентами выпускных 
курсов вузов и колледжей. Были сня-
ты информационные видеоролики о 
производствах. Для широкого осве-
щения привлекали народных блоге-
ров. Число просмотров в их аккаун-
тах перевалило за 53 тысячи. Также в 
мае для выпускников организовыва-
ли экскурсии на предприятия инду-
стриальной зоны «Saran».

Занимают молодежь и во время 
летних каникул: набирают бойцов в 

отряды «Жасыл ел». В этот период 
проектом охвачено 2980 человек. В 
«зеленый десант» в основном зачис-
ляют подростков из социально уяз-
вимых слоев населения.

– В этом году в пилотном режи-
ме будет внедрена автоматизиро-
ванная цифровая система «Jasyl el 
Qaragandy», позволяющая упро-
стить процессы участия в МТО 
«Жасыл ел», снизить коррупцион-
ные риски. Планируем также соз-
давать студенческие, строительные 
и педагогические отряды в городах 
Караганде, Балхаше и Темиртау. 
Кроме того, предусматривают-
ся целевые гранты на поддержку 
бизнес-проектов. Так, выдано 143 
микрокредита на сумму 645,6 млн 
тенге, а также 53 гранта для моло-
дых людей из категории социаль-
но уязвимых слоев населения. На 
развитие и поддержку молодежно-
го предпринимательства ежегодно 
выделяются гранты акима области. 
Сумма каждого (а их 50) составляет 
2 млн тенге. Аналогичные проекты 
реализуются во всех городах и райо-
нах. В 2023-м планируемый бюджет 
грантов составляет 258 млн тенге, – 
сообщил У. Омаров.

Работают в регионе и над обеспе-
чением жильем. К примеру, чтобы 
улучшить качество жизни детей-си-
рот и тех, кто остался без попечения 
родителей, на 2023-2027 годы запла-
нировано выделить 470 квартир. 28 
из них (по состоянию на 1 августа) 
уже выданы. Это города Балхаш, 
Приозерск, Темиртау, Абайский и 
Бухар-Жырауский районы. 

Также с 2022 года действует реги-
ональная ипотечная программа для 
молодых специалистов. В пилотном 
режиме она реализована на терри-
тории областного центра. Предо-
ставлено 92 займа по семи социально 
значимым категориям (здравоохра-
нение, образование, культура, спорт 

и т.д.). Всего по области запланиро-
вано выделить 146 кредитов. Общий 
бюджет – 2,75 млрд тенге.

– В целом общая сумма финан-
сирования молодежной политики в 
2023-м составила 2457,0 млн тенге. 
Это на 9% выше по сравнению с 
прошлым годом. Решать проблемы 
молодых помогают и молодежные 
ресурсные центры (МРЦ), коих в 
регионе 14. За 7 месяцев ими орга-
низовано 2386 мероприятий с охва-
том 193799 человек. Выпускникам 
детских домов психологи и юристы 
МРЦ оказывают соответствующие 
услуги и методическую помощь. За 
вышеуказанный период проведено 
187 юридических и 234 психологи-
ческие консультации. Кроме того, 
по программе занятости – 3295, в 
сфере предпринимательства – 503 
и другие, – говорит заместитель 
директора Молодежного ресурсно-
го центра Карагандинской области 
Алена Фрибус.

Также молодых людей привлекают 
к участию в общественно-полити-
ческой жизни страны. К примеру, в 
регионе функционируют 73 волон-
терские организации и группы, в 
которых состоят порядка 4,5 тысячи 
жителей, преимущественно из числа 

молодежи. Для поддержки добро-
вольчества создан Телеграм-бот, где 
на сегодняшний день зарегистри-
ровались 450 человек и 68 органи-
заций. В прошлом году проведен 
конкурс грантов среди областных 
волонтерских организаций. Общий 
фонд составил 2,5 млн тенге. В 2023-
м выделено уже 5 млн тенге. 

– 3а прошлый год в регионе было 
организовано 688 мероприятий во-
лонтерской направленности с уча-
стием около 36 тысяч жителей. 
Ежегодно проводятся презентации 
действующих добровольческих ор-
ганизаций в вузах и колледжах. 

Работать можно в различных на-
правлениях: социальном, экологи-
ческом, зоо- и в киберволонтерстве. 
В последнем ребята помогают пра-
воохранителям выявлять незакон-
ный контент в сети Интернет. Есть 
ивент-волонтерство, здесь молодые 
люди оказывают поддержку в ор-
ганизации различных мероприятий 
областного, республиканского и 
международного масштабов. Также 
наши добровольцы в этом году при-
няли участие в сборе гуманитарной 
помощи пострадавшим при земле-
трясении в Турции, – рассказала А. 
Фрибус. 

Найти себя
В регионе активно развивается волонтерское движение 

Кирилл ВАСИЛЬЕВ

Теперь в нашей области 
о промышленных 
предприятиях рассказывают 
и блогеры. Тем самым они 
содействуют трудоустройству 
молодых людей. Функция смены Ф.И.О. при наличии «достаточных 

обстоятельств» появилась на портале «электронного 
правительства». Там также предоставляется возмож-
ность править актовые записи о рождении, заключении 
и расторжении брака, усыновлении либо удочерении 
и о смерти. Для этого нужно подать заявку через сайт, 
указав основания, и прикрепить подтверждающие до-
кументы.

Например, внести коррективы можно на основании 
отмены решения суда об установлении отцовства, при 
изменении фамилии супруга или супруги или если при 
оформлении документов была допущена ошибка. Пол-
ный перечень оснований для внесения правок изложен 
в специальном Положении.

«Данные обновления реализованы в рамках Указа 
Президента РК о дебюрократизации, важным значе-
нием которого являются цифровая трансформация и 
системный реинжиниринг всех сфер государственного 
управления. Услуга стала доступна благодаря интегра-
ции информационных систем Министерства юстиции 
РК, Комитета государственных услуг Министерства 
цифрового развития, инноваций и аэрокосмической 
промышленности РК и АО «Национальные информа-
ционные технологии», – говорится на сайте eGov. 

Услугу на портале «электронного правительства» мож-
но найти в разделе «Главная» – «Гражданам» – «Семья».

Соб. инф.

По-другому 
называется

Сменить имя 
и фамилию 
казахстанцы могут 
самостоятельно в 
режиме онлайн на 
сайте eGov.

Коллаж Натальи Романовской

Кабинет расположен в здании специальной школы-ин-
терната № 9. На его базе смогут проходить реабилита-
цию дети с особыми образовательными потребностями 
в возрасте от 0 до 18 лет на основании заключения и 
рекомендаций психолого-медико-педагогической кон-
сультации (ПМПК) и с согласия родителей.

Запись на реабилитацию в новый кабинет уже от-
крыта. Пациентам необходимо подать электронное или 
бумажное заявление и приложить скан-копию свиде-
тельства о рождении ребенка, если он был рожден за 
пределами Республики Казахстан, а также скан-копию 
заключения психолого-медико-педагогической комис-
сии. Для регистрации в бумажном виде необходимо об-
ратиться в канцелярию КППК № 8.

Также записаться можно посредством регистрации в 
личном кабинете https://malahit24.kz/ru. Для этого не-
обходимо зайти по ссылке на электронную платформу, 
заполнить контактные данные, указать два действую-
щих номера мобильного телефона, сведения о законном 
представителе и ребенке (ИИН родителя и ребенка, за-
ключение ПМПК притягивается при наличии, при от-
сутствии выдает ошибку). Далее выбрать организацию 
образования (выбирается из «КППК» и «Реабилитаци-
онные центры»), настроить параметры электронных 
уведомлений, проверить сформированное заявление и 
отправить его на регистрацию.

Соб. инф.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

В Карагандинской области открывается 
восьмой по счету кабинет психолого-
педагогической коррекции управления 
образования. Его смогут посещать дети Сарани 
с особыми образовательными потребностями. 

Доступная 
реабилитация
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В ответ на возмущения в отделе об-
разования Караганды пояснили: все 
учебники закупаются за счет бюд-
жета, срок их использования рассчи-
тан на 4-6 лет. Поэтому, чтобы книги 
находились в удовлетворительном 
состоянии, нужно прививать детям 
бережное отношение к ним, и это за-
дача как учителей, так и родителей.
 – Обращение родителей свидетель-
ствует об отсутствии работы с уча-
щимися по сохранности школьного 
имущества, а также безразличном от-
ношении учителей к своим обязанно-
стям. Один классный руководитель 
не должен был принимать учебники 
в неудовлетворительном состоянии, 
а другой не должен был выдавать 
такие книги. Тем более что в школе 
имеются запасные комплекты. Кроме 
того, ежегодно производится закуп 
учебников для замены пришедших в 
негодность. К примеру, в этом году 
только для седьмых классов по заяв-
кам школ для замены заказано по 650 
учебников русского языка, алгебры и 
300 учебников казахского языка. Для 
всех семиклассников приобретены 

новые учебники по английскому язы-
ку. Поэтому, уважаемые родители, 
если у вас есть претензии по состо-
янию выданных учебников, то нужно 
обратиться к администрации шко-
лы для замены, – ответили в гороо.
 Что касается рабочих тетрадей, они 
закупаются только для учащихся 
первых классов, в остальных клас-
сах использование типографских 
рабочих тетрадей не является обяза-
тельным. Поэтому школы не имеют 
права обязывать родителей покупать 
их. Кроме того, впервые в этом году 
закупаются рабочие тетради по ос-
новам грамоты и математики для 
предшкольников, которые будут до-
ставлены в сентябре и выданы шко-
лам и детским садам.

Объяснение отдела образования 
вполне разумное: книги нужно беречь. 
Но почему новые обладатели учебни-
ков должны отвечать за нерадивость 
предыдущих пользователей? Большая 
часть школьников относится к казен-
ному имуществу вполне бережно, сда-
ют книги в обложках, сами подклеи-
вают разорванные переплеты. Однако 

четыре года ежедневного использова-
ния не могут пройти незаметно, и кни-
ги приходят в негодность. Очевидно, в 
течение лета школьные библиотекари 
могли бы не просто собрать и раздать 
книги, но и заняться их «ремонтом». 
Тем более что сейчас у каждой школы 
есть собственные средства благодаря 
подушевому финансированию. Часть 
этих средств можно было бы напра-
вить на типографские услуги по пере-
плету книг и замене обложек.

 По информации управления образо-
вания, в этом году на закуп учебников 
и учебно-методических комплексов 
для школьников Карагандинской об-
ласти выделено более 2 млрд тенге, 
что составляет 100% от потребности. 
Завершить отгрузку и доставку до 
школьных библиотек планируется к 25 
августа. 

Хорошей альтернативой бумажным 
носителям могли бы стать цифровые, 
на которые уповает Министерство 
просвещения. Так, по информации ве-
домства, уже 80% учебников переве-
дены в цифровой формат, прошли го-
сэкспертизы и включены в перечень 
учебников. К разработке цифровых 
носителей привлечены 11 издательств 
страны. Для внедрения инноваци-
онных способов преподавания дис-
циплин разработаны методические 
рекомендации для использования пе-
дагогами. К 2024 году запланирован 
100% охват предметов цифровыми 
учебниками. Для повышения инте-
реса детей к изучению школьных 
предметов в цифровой контент вклю-
чаются виртуальные лаборатории и 
элементы геймификации. Создано бо-
лее 50 тысяч цифровых образователь-
ных ресурсов, к которым, по данным 
Минпросвещения, подключено 6,7 
тысячи школ. Планируется добавить 
в них сурдоперевод и аудиосопрово-
ждение, а также адаптировать под мо-
бильные устройства. 

В первом, который отправился на стажи-
ровку в июле, были и.о. заведующего отде-
лением реанимации Мусамат Шадиметов и 
врач-анестезиолог-реаниматолог Жасұлан 
Шынарбек. Курсы длились две недели и 
проходили в Медицинском центре Гали-
леи. Это крупная многопрофильная госу-
дарственная клиника в городе Нагария в 
Израиле. Всего делегация включала 9 вра-
чей разных специальностей из нескольких 
учреждений здравоохранения Карагандин-
ской области. Обучение и стажировка шли 
в отделении общей интенсивной терапии, 
анестезиологии и операционного блока. 

– За время своего пребывания мы про-
слушали курс обучающих лекций, а так-
же познакомились с системой здраво-
охранения Израиля. Присутствовали на 
различных операциях, обходах в отделе-
нии интенсивной терапии, изучали изра-
ильский подход к диагностике и лечению 
различных заболеваний и критических 
состояний, познакомились с новейшими 
методами диагностики, научными иссле-
дованиями, проведенными в медцентре. 
Накопленным опытом делимся с колле-
гами, некоторые подходы в интенсивной 
терапии хотим внедрить в нашей клинике. 
Хочу выразить благодарность Министер-
ству здравоохранения и администрации 

нашей больницы за возможность прохож-
дения стажировки за рубежом, – рассказал 
врач-анестезиолог-реаниматолог Жасұлан 
Шынарбек.

Еще одна стажировка состоялась в 
августе. На неделю в этот же медицин-
ский центр был направлен заведующий 
приемно-диагностическим отделением 
центральной больницы Балхаша Иван 
Луговской. Он прошел обучение по три-
аж-системе. Это методика, которая позво-
ляет определить срочность медицинской 
помощи пациентам на основе их состоя-
ния и потребностей. Это особенно важ-
но в условиях ограниченных ресурсов и 
чрезвычайных ситуаций, когда необходи-
мо эффективно организовать работу по 
спасению человека. Организаторы поезд-
ки отмечают, что цель практического об-
учения – углубление знаний медицинских 
специалистов о системе триаж. Благодаря 
этой программе врачи смогли узнать о со-
временных методах сортировки больных 
по тяжести состояния в приемном отде-
лении. Теперь специалисты, прошедшие 
обучение, будут применять полученные в 
Израиле знания на своих рабочих местах.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

По современным 
методикам

Балхашские медики учились у лучших 
зарубежных специалистов. Врачи 
многопрофильной больницы прошли обучение 
в Израиле. За лето интенсивные курсы прослушали два потока докторов.

Книга хочет жить

ОБЪЯСНЕНИЕ ОТДЕЛА 
ОБРАЗОВАНИЯ ВПОЛНЕ 
РАЗУМНОЕ: КНИГИ НУЖНО 
БЕРЕЧЬ. НО ПОЧЕМУ НОВЫЕ 
ОБЛАДАТЕЛИ УЧЕБНИКОВ 
ДОЛЖНЫ ОТВЕЧАТЬ ЗА 
НЕРАДИВОСТЬ ПРЕДЫДУЩИХ 
ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ? 

Светлана СВИЧ

 В школах области детям начали выдавать учебники. Однако 
многих родителей возмутило их состояние. В социальных сетях 
опубликованы фото «истерзанных» книг: многие из них состоят из 
нескольких частей, где-то не хватает страниц, обложки разорваны, пособия грязные. Общественность 
задается резонным вопросом: проверяет ли кто-то качество учебников и почему пришедшие в негодность 
не заменяют на новые?
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Наталья ФОМИНА

Мошенники и их 
преступные схемы 
существуют буквально 
столько, сколько мир 
себя помнит. Однако с 
того момента, как в нашу 
жизнь плотно вошел 
Интернет, «разводы» 
стали все изощреннее, а 
пострадавших от происков 
злоумышленников все 
больше и больше.

Попав в преступные сети, ка-
рагандинец Валерий Никоноров 
(все имена по просьбе героев из-
менены) понес колоссальный для 
него материальный ущерб, и даже 
не в денежном эквиваленте – он 
лишился трехкомнатной кварти-
ры в областном центре. Но обо 
всем по порядку.

Валерий имеет инвалидность 
по слуху, воспитывался в специ-
ализированном интернате и 
сегодня не может обходиться 
без слухового аппарата. Но в 
остальном – физически креп-
кий парень. Всю жизнь после 
выпуска из интерната работает 
сварщиком. Из родных у него 
осталась только старшая сестра, 
своей семьи нет. Так вот, причи-
тающееся пособие по инвалид-
ности он никогда не снимал со 
счета, копил. Сумма образова-

лась порядочная, еще немного 
добавив из честно заработан-
ных, он смог купить себе квар-
тиру в Караганде.

Стал потихоньку обживаться, 
делать ремонт, приобретать ме-
бель и бытовую технику, даже 
фикус для уюта завел. Вел спо-
койную, размеренную жизнь: 
работа-дом. Ни у кого ничего не 
просил, всегда рассчитывал толь-
ко на себя, пока пару месяцев на-

зад не пришел к сестре со стран-
ным разговором.

– Он попросил меня одолжить 
или взять для него в кредит 1,6 
миллиона тенге. Мол, всего на 
неделю, а он вместо этой суммы 
вернет мне целых три миллиона, 
– рассказывает сестра Валерия 
Кристина.

Это, естественно, насторожило 
девушку. Она принялась расспра-
шивать брата, для чего ему такая 

сумма, не вляпался ли он куда? 
Как оказалось, это и случилось.

– Валера стал мне показывать 
какое-то приложение в телефоне 
и убеждать, что он заработал в 
нем 60 тысяч евро, в пересчете 
на тенге – почти 30 миллионов. 
Но для того чтобы вывести эти 
деньги на карту, ему надо было 
заплатить якобы какой-то налог 
в несколько миллионов тенге. И 
он уже отправил их неизвестным 

людям на банковскую карту. Но 
потом они ему сообщили, что, по-
мимо налога, надо еще заплатить 
и банковскую комиссию в 1,6 млн 
тенге, и вот тогда ему переведут 
его мифические десятки тысяч 
евро, – объясняет Кристина.

Разобравшись подробнее, вы-
яснили, что это якобы мобильное 
приложение компании Binance, 
которая базируется за рубежом и 
на самом деле дает возможность 
людям заработать на криптова-
люте, биткоинах и т.д. Но мошен-
ники создают клоны-двойники 
их сайта и приложения и просто 
дурят народ. Нарвался на них и 
Валерий.

– Как только зарегистрировался 
в этом приложении, указал свои 
данные и контакты, мне сразу 
написала сообщение какая-то 
девушка. Мол, она сотрудница 
этой компании и готова помочь 
мне разобраться с тем, как здесь 
заработать. Это что-то вроде бир-
жи. Далее я просто выполнял ее 
указания: в назначенное время за-
ходил в приложение, она подска-
зывала, какую валюту продать, а 
что купить и т.д. И вот на разнице 
с продажи у меня в личном каби-
нете пополнялся счет. В итоге за 
пару недель я якобы заработал 
60 тысяч евро. Не помня себя от 
радости, попытался вывести их 
себе на карту, но оказалось, что 
не все так просто, – вспоминает 
Валерий.

Как ни странно, но явный об-
ман он заподозрил не сразу. Один 

миллион тенге, полтора, два... 
Уже сбился со счету, сколько он 
перевел липовых комиссий и на-
логов на чужой счет. После каж-
дого перевода та самая сотруд-
ница-помогайка снова и снова 
требовала очередной платеж, 
придумывая «веские» аргументы. 
И Валерий каждый раз переводил 
деньги, веря, что вот-вот ему пе-
речислят его баснословный зара-
боток.

Итогом стало то, что он задол-
жал всем вокруг – коллегам, дру-
зьям, соседям. Помимо этого, взял 
кредиты в нескольких банках. 
Пришла пора возвращать долги, 
а нечем. Тогда у него не остава-
лось другого выхода, как продать 
свою трехкомнатную квартиру и 
раздать их. На погашение креди-
тов не хватило – «сдача» с прода-
жи квартиры составила всего 400 
тысяч тенге. И остался Валерий 
без квартиры, без тысяч евро и с 
задолженностью перед банками.

– Сейчас он живет у меня, ра-
ботает, погашает кредиты. Что 
будет дальше – не знаем. Напи-
сали заявление в полицию. Там 
нам сказали, что сейчас действу-
ет множество мошеннических 
схем, к ним часто обращаются 
пострадавшие именно от ки-
бер-преступников. Смогут ли 
найти того, кто обманул Валеру, 
и вернуть его деньги – неизвест-
но, – подытожила Кристина, при-
звав всех карагандинцев быть 
осторожными и не попадаться на 
крючок мошенников.

ТРЕБУЕТ ВНИМАНИЯ

Как стать бездомным миллионером
Поверив в онлайн-заработок, карагандинец остался без квартиры

Коллаж Натальи Романовской
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Около тысячи детей 
отдохнули в загородном 
лагере «Жас канат». 
Последняя, четвертая 
смена в сезоне «Лето-
2023» вернулась в город. 
Пятнадцать дней около 
250 мальчиков и девочек 
поправляли здоровье в 
урочище Бектау-Ата. 

Радостные возгласы, объятия 
и смех – так встречали отдыхаю-
щих родители и друзья у Дворца 
школьников им. Агыбай батыра, 
откуда больше двух недель назад 
и провожали. Смена пролетела 
незаметно и для детей, и для ра-

ботников оздоровительного уч-
реждения.

– Я первый раз был в лагере. За 
нами хорошо смотрели. Все очень 
понравилось, особенно вожатые, 
воспитатели, были хорошие док-
тора, – рассказал Расул Аманжол.

Чистый воздух, правильное пи-
тание, общение со сверстниками, 
отсутствие Интернета и гаджетов 
– что еще нужно для полноценно-
го отдыха детей. И все это мальчи-
кам и девочкам от 7 до 14 лет дает 
лагерь «Жас канат», история кото-
рого насчитывает уже не один де-
сяток лет. В прошлом году детская 
организация отметила 60-летний 
юбилей со дня основания. 

Для многих ребят этот отдых в 
лагере стал первым. Рядом с деть-
ми были квалифицированные пе-
дагоги, медики и правоохраните-
ли. Питание – шесть раз в день. 
Рацион включал полезные блюда, 
фрукты и овощи, молочные про-
дукты, выпечку, кумыс и мороже-
ное каждый день.

– Мне понравились дискотеки, 
кормили очень вкусно. Каждое 
утро у нас были зарядки и ли-
нейки. Нашел новых друзей. Со 
всеми в отряде хорошо общался, 
– поделился отдыхающий из ше-
стого отряда Адлет Алимов.

В расписании активного отды-
ха были походы, конкурсы, дети 

участвовали в танцевальных и 
песенных батлах, творческих фе-
стивалях. Кроме того, в каждой 
смене состоялись большие обще-
лагерные мероприятия, такие как 
дни батыров, ковбоев, пиратов, 
индейцев. А для полезного до-
суга работали кружки «Детская 
телестудия», «Очумелые ручки», 
танца и «Робототехника».

– Вожатые и воспитатели очень 
старались для нас. Понравились 
кружки. Я ходила в «Очумелые 
ручки». Мы там рисовали, лепи-
ли из глины, много чем интерес-
ным занимались. Была в лагере 
первый раз, обязательно хочу еще 
раз съездить, – рассказала Инкар 
Манатханова из первого отряда.

А в дополнение ко всему дети 
катались на лошади. Сеансы вер-
ховой езды проходили три раза в 
неделю, чтобы охватить всех от-
дыхающих. Развлекательные и в 
то же время полезные процедуры 
появились в лагере в этом году и 
имеют большое значение. Во-пер-
вых, лошадь представляет собой 
одно из семи сокровищ казахско-
го народа. Раньше в седло сажали 
с детства, а сейчас эта традиция 
почти исчезла. Кроме того, иппо-
терапия, как в современном мире 
называется лечебная езда на ло-
шадях, благотворно сказывается 
на здоровье. В процессе проис-
ходит саморегуляция организма 
– в работу естественным образом 
включаются почти все мышеч-
ные группы, активизируется про-

цесс дыхания, восстанавливается 
кровообращение. Улучшаются 
осанка и координация, развива-
ется мелкая моторика, повыша-
ется выносливость. Важную роль 
играет и психологический аспект. 
Общение с лошадьми способ-
ствует снятию стресса, дает заряд 
положительных эмоций, развива-
ет у детей интерес к окружающе-
му миру. 

С собой в город ребята привез-
ли багаж новых впечатлений и 
знакомств. В этом году дети за-
вели в лагере новую традицию: 
перед отъездом они расписывают 
друг другу белые футболки или 
рубашки. Таким образом с виду 
обычный предмет гардероба ста-
новится хранилищем теплых вос-
поминаний.

– Я не ожидала, что будет так 

здорово. Ехала, если честно, с 
другим настроем, но сразу поме-
няла свое мнение. Мы отлично 
провели время. Я занималась тан-
цами. А еще мне на память разри-
совали рубашку. Кто-то подпись 
поставил, кто-то написал пожела-
ние. Буду хранить, – поделилась 
Улжан Сеипшева.

Сезон активного отдыха стар-
товал в июне и завершился в ав-
густе. За это время дети выросли, 
окрепли и набрались сил перед 
началом нового учебного года.

– Все четыре смены отрабо-
тали, запланированные меро-
приятия провели отлично. Дети 
хорошо отдохнули. Желаю вам 
успехов в учебе, хороших оценок. 
Увидимся следующим летом! – 
сказала на прощальной линейке 
директор лагеря Дина Жолдасова.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото автора

г. Балхаш

ЖАСТАР

С впечатлениями в рюкзаке
На свежем воздухе, без Интернета и с хорошим аппетитом

СЕАНСЫ ВЕРХОВОЙ 
ЕЗДЫ ПРОХОДИЛИ 
ТРИ РАЗА В НЕДЕЛЮ, 
ЧТОБЫ ОХВАТИТЬ ВСЕХ 
ОТДЫХАЮЩИХ.

С СОБОЙ В ГОРОД РЕБЯТА 
ПРИВЕЗЛИ БАГАЖ НОВЫХ 
ВПЕЧАТЛЕНИЙ 
И ЗНАКОМСТВ.

Географически это территория 
пустыни Бетпак-Дала на юго-за-
паде Казахского мелкосопочника. 
Здесь находятся многочисленные 
и разновременные группы мо-
гильников и курганов, что свиде-
тельствует о местах проживания 
кочевников в прошлом. В рамках 
научно-исследовательского про-
екта Комитета науки МНВО РК 
«Культура кочевого населения 
Сарыарки в Средневековье» и по 
программе университета было 
вскрыто несколько погребений. 
Погребальный обряд, инвентарь 
воинских захоронений этого вре-
мени на территории Централь-
ного Казахстана мало изучены. 
Исследование военного дела зо-
лотоордынского периода исто-
рии Великой степи, ландшафтов 
военного конфликта – это новое 
направление в казахстанской ар-
хеологии. 

– Ритуальный комплекс Ка-
расуыр впервые исследовался в 
2011 году экспедицией Институ-
та культурного наследия номадов 
по инициативе его директора И. 
Ерофеевой. Первые добытые ма-
териалы указали на монгольский 
компонент в составе народонасе-
ления Дешт-и-Кыпчака и на про-
цесс взаимодействия монголь-
ских племен с кыпчакской средой 
и другими тюркскими племенами, 
– рассказывает ведущий научный 
сотрудник Сарыаркинского архе-

ологического института КарУ им. 
Е.А. Букетова Эмма Усманова. 
– По всей видимости, захороне-
ния принадлежали воинам Улуса 
Джучи, которые возвращались из 
похода и нашли свой последний 
покой в ложбинах сопки Кара-
суыр. Радиокарбонное датирова-
ние указало на дату создания это-
го ритуального комплекса – конец 
XIII – начало XIV века, время 
главенствования Золотой Орды в 
степном крае. 

Через 12 лет состоялась новая 
экспедиция к тайнам воинских 
погребений сопки Карасуыр. Бет-
пакдалинская экспедиция состоя-
ла из археологов, преподавателей 
исторического факультета, учите-
лей, студентов, волонтеров. Бет-
пак-Дала – это пустыня, голодная 
степь. Здесь нет связи, звонков, 
Интернета, магазинов. Есть ноч-
ное небо в алмазах звезд, ветер и 
редкая растительность, сильная 
своими корнями. Коммуникация 
с миром – только через машину, 
которая доезжает до Карсакпая 
за питьевой водой и хлебом. 
Оторванные от мира, они, воору-
жившись лопатами, исследовали 
историю. В ходе исследований 
было вскрыто четыре погребе-
ния. Их особенность в том, что 
они находятся в ложбинах по за-

падному склону сопки Карасуыр 
и носят потаенный характер, что 
соответствует идее «секретного» 
погребального обряда монголов. 
Все погребальные сооружения 
имеют вид каменной крепиды с 
панцирным покрытием из кам-
ней, обозначенные стелами из 
черного базальта. Среди них два 
воинских, условно обозначенных 
как погребения военачальника и 
лучника. Об этом поведали най-
денные артефакты: железные 
стремена, наконечники стрел, 

костяная накладка на лук, нож-
ны с ножом, кресало, удила, на-
ручь и колпачок для пальца (для 
стрельбы из лука). И совсем нео-
жиданно было найти захоронения 
женщин. Из-за погребального 
инвентаря их условно назвали по-
гребениями шаманки и китайской 
наложницы. 

– У «шаманки» на плече лежала 
баранья лопатка, обрезанная по 
краю. Она явно использовалась 
при гадании. И совсем редким 
было другое погребение. Здесь 
при усопшей оказались вещи ки-
тайского происхождения – брон-

зовое зеркало, на котором изобра-
жена сцена в саду с мальчиком 
и женщиной, и чаша с эмалью, 
которую мы изъяли из плена суг-
линка блоком, чтобы отправить 
на реставрацию. Кем эта умершая 
была в воинском отряде? Явно у 
нее был свой статус. И ценные 
вещи, положенные с ней, опре-
деляли ее неординарный статус, 
– говорит Эмма Усманова. 

Команда экспедиции, несмотря 
на нелегкие природные условия, 
осуществила задуманное. Даль-
нейшие исследования воинских 
захоронений на междисципли-
нарном уровне мемориально-ри-
туального комплекса Карасуыр 
позволят представить новые 
факты по истории формирования 
военного дела, этнокультурного 
состава и сакральной обрядности 
Улуса Джучи, раскрыть значение 

Улытау как культурно-ритуально-
го центра Великой степи. 

Экспедиция поистине носила 
настоящий международный ха-
рактер. Наряду с карагандинцами 
в ней участвовали представители 
Астаны, Костанайской области, 
Израиля.

– Отдельное спасибо жителям 
поселка Байконыр за оказанную 
помощь, учителю школы Мукашу 
Стамкулову, геологам Т. Маты-
шеву и Е. Сулейменову. Откры-
тия делаются сообща и дружной 
командой. Иначе не получается 
прикоснуться к таинствам древ-
ностей. И мы мечтаем снова по-
пасть в эти чистые природные 
ландшафты степи, – завершает Э. 
Усманова.

Лиэль СТЕПКИНА
Фото предоставлены 

Эммой УСМАНОВОЙ

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Секреты китайской наложницы
Экспедиция 
Сарыаркинского 
археологического 
института 
Карагандинского 
университета им. 
академика Е.А. Букетова 
в августе провела 
археологические 
исследования на 
золотоордынском 
ритуально-погребальном 
комплексе Карасуыр, 
который расположен 
в бассейне р. Сарысу, в 
междуречье рек Буланты 
и Калмак крылган (область 
Улытау, поселок Карсакпай, 
сопка Карасуыр). 

ОТРЯД 
БЕТПАКДАЛИНСКОЙ 
АРХЕОЛОГИЧЕСКОЙ 
ЭКСПЕДИЦИИ НА 
РАСКОПКАХ.

РИТУАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС КАРАСУЫР. 
БРОНЗОВОЕ ЗЕРКАЛО. 

РИТУАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС КАРАСУЫР. 
РАБОЧИЙ МОМЕНТ 
РАСКОПОК. 

РИТУАЛЬНЫЙ 
КОМПЛЕКС КАРАСУЫР. 
БАРАНЬЯ ЛОПАТКА ДЛЯ 
ГАДАНИЯ. 

УЧАСТНИК ЭКСПЕДИЦИИ ИГОРЬ БЕРЕЗИН, 
РЕЖИССЕР ИЗ ТЕЛЬ-АВИВА (ИЗРАИЛЬ).
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Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов 

по следующим специальностям бакалавриата и магистратуры:
«IT-предпринимательство и цифровая экономика» (математика и информати-

ка), «HR-экономика и безопасность труда», «Математическая экономика, стати-
стика и анализ данных» (физика и математика), «Экономика» (есть докторанту-
ра), «Менеджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государственное и местное 
управление» (есть докторантура), «Маркетинг и SMM», «Логистика», «Государ-
ственный аудит», «Мировая экономика», «Предпринимательство и управление 
проектами», «Бизнес-аналитика и консалтинг» (география и математика), «Ту-
ризм», «Ресторанное дело и гостиничный бизнес» (география и иностранный 
язык). Гос.лицензия: KZ83LAA00018495 от 28.07.2020 г. выдана Комитетом по 
обеспечению качества в сфере образования и науки Министерства образования 
и науки Республики Казахстан, тел.: 8(7212)35-64-05, https://buketov.edu.kz/, 
priemka@ksu.kz.                    № 409

 Продаю 2-комнатную квартиру 1/2 1 этаж в 2-этажном доме 
(Пришахтинск, остановка «Новостройка»). 9,5 млн. Тел.: 97-23-55, 
8-705-191-05-17.
Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 97-23-55, 8-705-191-05-17.   п/п

Прогноз погоды взят с сайта https://www.gismeteo.kz
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Температура, Со Атм. давление, 
мм рт. ст.

Ветер, м/секОблачность

«Қазақстан Халық Банкі» АҚ 2023 жылғы 31.08. сағат 10.00-
де, роликті ысырмаларды орнату қызметін сатып алуға ашық тендер 
өткізетіні туралы хабарлайды.

Тендерлік құжаттама пакетін 2023 жылғы 29.08. қоса алғандағы 
мерзімге дейін, Қарағанды қ., Т. Аханов к-сі, 56, 406 кабинет, қа-
уіпсіздік бөлімінен, сағат 09.00-ден 18.00-ге дейін немесе GrekovV@
halykbank.kz. электронды поштасы арқылы алуға болады.  

Тендерлік өтінімдерді ұсынудың соңғы мерзімі 2023 жылғы 29.08. 
сағат 18.00 дейін. Тендерлік өтінімдерді ұсыну орны: Қарағанды қ., 
Т. Аханов к-сі, 56, 406 кабинет, қауіпсіздік бөлімі.

Тендерлік өтінімдері бар конверттер тендерлік өтінімдерді 
ұсынған барлық келген əлеуетті қызмет ұсынушылардың қаты-
суымен келесі мекенжай бойынша ашылады: Қарағанды қ., Т. Аха-
нов к-сі, 56.

Қосымша ақпарат пен анықтаманы мына телефон арқылы алуға 
болады 8(701)5349856 немесе GrekovV@halykbank.kz.

АО «Народный Банк Казахстана» объявляет о проведении 
31.08.2023 г. в 10.00 открытого тендера на закупку услуги на уста-
новку рольставней. 

Пакет тендерной документации можно получить в срок до 
29.08.2023 г. включительно по адресу: г. Караганда, ул. Т. Аханова, 
56, кабинет 406, отдел безопасности, с 09.00 до 18.00 либо по элек-
тронной почте: GrekovV@halykbank.kz. 

Окончательный срок представления тендерных заявок – 29.08.2023 
года до 18.00. Место представления тендерных заявок: г. Караганда, 
ул. Т. Аханова, 56, кабинет 406, отдел безопасности.

Конверты с тендерными заявками будут вскрываться в присут-
ствии всех прибывших потенциальных поставщиков, предоставив-
ших тендерные заявки, по следующему адресу: г. Караганда, ул. Т. 
Аханова, 56. 

Дополнительную информацию и справку можно получить по те-
лефону: 8(701)5349856 или GrekovV@halykbank.kz.                № 220

2023 жылғы 31 тамызда «Қазақстан Халық Банкі» АҚ Қа-
рағанды облыстық филиалының объектісіне антитаран 
құрылғысын орнату бойынша қызмет көрсетушіні таңдау бой-
ынша ашық тендер өткізу туралы хабарландыру.

«Қазақстан Халық Банкі» АҚ 2023 жылғы 31 тамызда сағат 11.00-
де «Қазақстан Халық Банкі»АҚ Қарағанды облыстық филиалының 
объектісіне антитаран құрылғысын орнату бойынша қызмет көрсе-
тушіні таңдау бойынша ашық тендер өткізілетіні туралы хабарлайды.

Тендерлік құжаттама пакетін 2023 жылғы 29 тамызда сағат 18.00-
ге дейінгі мерзімде, қоса алғанда, Қарағанды қ., Т. Аханов к-сі, 56, 
əкімшілік-шаруашылық бөлімі, 308 кабинеттен алуға болады.

Тендерлік өтінімдерді ұсынудың соңғы мерзімі 2023 жылғы 29 та-
мызда сағат 18.00-ге дейін.

Тендерлік өтінімдерді ұсыну орны: Қарағанды қ., Т. Аханов к-сі, 
56, əкімшілік-шаруашылық бөлімі.

Тендерлік өтінімдер салынған конверттер, тендерлік өтінімдерді 
ұсынған, келген барлық əлеуетті жеткізушілердің қатысуымен 2023 
жылғы 31 тамызда сағат 11.00-де мына мекенжай бойынша: Қа-
рағанды қаласы, Т. Аханов көшесі, 56 конференц-залда ашылады.

Қосымша ақпаратты жəне анықтаманы мына телефон нөмірі 
арқылы алуға болады: 8(7212)-589055, ұялы телефон: 87715077070. 
AidosSa2@halykbank.kz. 

Объявление о проведении 31 августа 2023 г. открытого тен-
дера по выбору поставщика услуг по установке антитаранного 
устройства на объекте Карагандинского областного филиала 
АО «Народный Банк Казахстана».

АО «Народный Банк Казахстана» объявляет о проведении 31 ав-
густа 2023 года в 11.00 открытого тендера по выбору поставщика 
услуг по установке антитаранного устройства на объект Караган-
динского областного филиала АО «Народный Банк Казахстана».

Пакет тендерной документации можно получить в срок до 18.00 
29 августа 2023 г. включительно по адресу: г. Караганда, ул. Т. Аха-
нова, 56, административно-хозяйственный отдел, каб. 308. 

Окончательный срок представления тендерных заявок – 29 авгу-
ста 2023 г. до 18.00. 

Место представления тендерных заявок: г. Караганда, ул. Т. Аха-
нова, 56, административно-хозяйственный отдел.

Конверты с тендерными заявками будут вскрываться в присут-
ствии всех прибывших потенциальных поставщиков, представив-
ших тендерные заявки, по следующему адресу: г. Караганда, ул. Т. 
Аханова, 56, конференц-зал, 31 августа 2023 года в 11.00.

Дополнительную информацию и справку можно получить по телефо-
ну: 8(7212)-589055, сот.тел.: 87715077070. AidosSa2@halykbank.kz.    № 221

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru
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Солдат-срочник 
проходит службу в 
Вооруженных силах с 
саксофоном. Молодой 
человек решил не 
расставаться с любимым 
инструментом, и даже 
армия не разлучила его с 
музыкой.

20-летний Нур Тас родом из 
Кентау, что в Туркестанской об-
ласти. Он был призван на служ-
бу в мае этого года. На данный 
момент солдат отдает долг Ро-
дине в части 44841 Приозерска. 
А помогает ему скоротать воин-
ские будни саксофон. Юноша 
взял в руки инструмент в пятом 
классе, и с тех пор он сопрово-
ждает его везде. 

– Мне очень нравится мой 
«напарник». Он отличается от 
других своим звучанием. Сак-
софон – духовой инструмент, 
для игры на нем нужно трени-
ровать дыхание. Не все так про-
сто, как кажется, – рассказывает 
музыкант.

У молодого исполнителя есть 
кумир и пример для подража-
ния – это Батырхан Шукенов. 
Казахстанский певец был бле-
стящим саксофонистом, джаз и 
его инструмент занимали осо-
бое место в жизни артиста.

– Я люблю играть композиции 
Батырхана Шукенова, особен-
но нравятся песни «Джулия» и 
«Қайран көңіл-ай». В целом у 
меня репертуар разнообразный, 
– делится Нур.

Он – победитель многочис-
ленных городских и областных 
конкурсов. И даже будучи в ар-
мии, продолжает покорять сце-
ну. Парень – гвоздь программы 
всех мероприятий, которые 
проходят в части. Не выпускает 
инструмент из рук и в свобод-
ное время.

– У нас были концерты на дни 
города, столицы, государствен-
ной символики. Я везде высту-
паю. Также с сослуживцами 
песни пою, играю. Нравится, 
когда мое творчество радует 
людей. Играю не только для 
себя, но и для других, – говорит 
саксофонист.

Нур окончил музыкальную 
школу и планирует дальше за-

ниматься творчеством. После 
службы в армии хочет посту-
пить в Университет им. Сулей-
мана Демиреля на учителя му-
зыки. 

– Я хочу учить других, приви-
вать любовь к музыке. Выбрал 
для себя эту профессию давно и 
не намерен отступать от своей 
цели. Следующей весной вер-
нусь из армии и буду поступать, 
– поделился планами солдат.

Виктория БУХАНЦЕВА
Фото 
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ПРИЗВАНИЕ

Равнение на Батырхана
Светлана СБРОДОВА

Известный карагандинский 
спортсмен Ибрагим 
Магомадов готовится вновь 
покорить международный 
турнир. Сейчас борец 
греко-римского стиля 
усиленно тренируется в 
Азербайджане. Он уже 
успел встретиться на ковре 
с сильнейшими палуанами 
в своей весовой категории. 

– В сентябре предстоит бороть-
ся за медали чемпионата мира, 
который состоится в Сербии, 
– рассказывает спортсмен. – В 
Баку мы пробудем до 26 августа. 
Нам нужно повышать мастерство, 
обмениваться опытом. Сборная 
Азербайджана входит в мировой 
ТОП. Конечно, в спаррингах мы 
полностью не раскрываемся перед 
соперником, особенно не показы-
ваем излюбленные приемы, стара-
емся не демонстрировать и слабые 
стороны. Ведь все это может быть 
использовано после в борьбе за 
лидерство на международном тур-
нире. С их стороны есть сильные 
оппоненты. В прошлом году мне 
доводилось с одним из них сой-
тись в упорной схватке, и я ему 
уступил. В этот раз не хотелось бы 
упускать свой шанс.

По мнению борца, легкой борь-
бы ему не видать. Ведь на этот тур-
нир съедутся ведущие спортсмены 
из России, Ирана, Грузии, Сер-
бии, Турции. В его категории, как 
правило, выступают порядка 30 
человек. В апреле текущего года 
Ибрагим был единственным пред-
ставителем сборной РК, кто выи-
грал медаль высшего достоинства 
на чемпионате Азии. 

А недавно борец греко-римского 
стиля стал бронзовым призером в 
весовой категории до 72 килограм-
мов на международном турнире 

Grand Prix of Germany в Дортмун-
де. Причем замкнуть тройку лиде-
ров он сумел, превозмогая боль. 

– Не смог пробиться в решаю-
щий поединок, уступил соперни-
ку из Украины, который является 
серебряным призером Олимпиады 
в Токио, – делится И. Магомадов. 
– Но считаю, что я достойно дер-
жался, учитывая то, что почти два 
месяца до турнира не тренировал-
ся, так как получал лечение из-за 
травмы ребра. 

В греко-римскую борьбу Ибра-
гим Магомадов пришел около 20 
лет назад. В Сарани, откуда он ро-
дом, в то время для мальчишек был 
доступен именно этот вид спорта. 

– И по сей день борьба – смысл 
моей жизни, – признается он. – Я 
люблю тренироваться, всегда ра-
ботаю на пределе. Не могу себе 
позволить уйти, ведь место пусто-
вать не будет. Подрастает много 
конкурентов. А мне еще хочется 
выступить на Играх. Благодарен 
наставнику из национальной сбор-
ной Жармухамбету Урикбаеву и 
личному тренеру Раймбеку Сыз-
дыкову за то, что всегда создают 
необходимые условия для полно-
ценных тренировок. Для нас важ-
но чувствовать себя в форме. И 
если боксеры могут вести бой с те-
нью, отрабатывая удары на груше, 
то для борцов греко-римского сти-
ля важен спарринг-партнер. Чтобы 
полноценно отрабатывать приемы, 
стойки, работать в партере.

СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Спарринг для формы

Звук сирен взбудоражил жите-
лей 3а микрорайона. К дому № 5 
утром начали прибывать экстрен-
ные службы города. По легенде, в 
одной из квартир на шестом этаже 
девятиэтажки произошел пожар. 
На месте ЧП развернули спасатель-
ную операцию. Пока одни огнебор-
цы в газодымозащитных костюмах 
эвакуировали и спасали жильцов 

подъезда, другие с использованием 
автолестницы пробрались к очагу 
возгорания на высоте. 

– В рамках пожарно-тактиче-
ских учений специалисты прове-
ли сценарий тушения, спасения 
и эвакуации жильцов многоэтаж-
ного дома. Такие мероприятия 
позволяют укрепить взаимодей-
ствие различных служб, включая 

пожарные подразделения, поли-
цию и медицинских работников. 
Главная цель – обеспечить сла-
женность действий и быструю 
реакцию на чрезвычайные ситуа-
ции, а также отработка действий 
среди жильцов. Зачастую при-
сутствует паника, и наша задача 
– довести до граждан основные 
действия в подобных ситуациях, 
– рассказал руководитель УЧС 
Темиртау Нурмухамед Интуев.

Поводом для очередных учений 
послужил трагический случай в 

Алматы, где в микрорайоне «Ак-
кент» загорелся 16-этажный дом. 
В результате ЧП погибла жен-
щина. Не дожидаясь спасателей, 
она выпрыгнула с пятого этажа 
горящего дома, получив травмы, 
несовместимые с жизнью. Чтобы 
в будущем исключить повторения 
подобных ситуаций, казахстан-
ским спасателям дано поручение 
повсеместно провести учения, 
отработать взаимодействие среди 
экстренных служб и жильцов. В 
городе металлургов насчитывает-

ся 42 многоэтажных дома. Часть 
из них имеет высотность в 10-12 
этажей. Однако имеющаяся на 
сегодняшний день спецтехника в 
Темиртау может достать только 
до 9 этажа. 

– В городе две пожарные авто-
лестницы АЛ-30, соответственно, 
их вылет до 30 метров. Учитывая 
наличие высотных зданий, в бли-
жайшей перспективе планируется 
приобретение автолестницы АЛ-
50, чтобы мы полноценно могли 
заниматься тушением и спасени-
ем людей в высотных зданиях. 

Соответствующее письмо о не-
обходимости приобретения дан-
ной спецтехники направлено в 
вышестоящие органы, – отметил 
Н. Интуев. 

Пожарно-тактические учения 
в Темиртау продолжаются. Важ-
ной их частью является обучение 
жителей базовым действиям в 
случае пожара, предотвращение 
паники и обеспечение безопасной 
эвакуации.

Сергей БАДАНИН
Фото автора
г. Темиртау

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Только без паники!

– И ПО СЕЙ ДЕНЬ 
БОРЬБА – СМЫСЛ МОЕЙ 
ЖИЗНИ, – ПРИЗНАЕТСЯ 
ИБРАГИМ. – Я ЛЮБЛЮ 
ТРЕНИРОВАТЬСЯ, 
ВСЕГДА РАБОТАЮ НА 
ПРЕДЕЛЕ. – Я ХОЧУ УЧИТЬ 

ДРУГИХ, ПРИВИВАТЬ 
ЛЮБОВЬ К МУЗЫКЕ. 
ВЫБРАЛ ДЛЯ СЕБЯ 
ЭТУ ПРОФЕССИЮ 
ДАВНО И НЕ НАМЕРЕН 
ОТСТУПАТЬ ОТ СВОЕЙ 
ЦЕЛИ.

Спасатели, полицейские и медики уже несколько дней 
в Темиртау ликвидируют множественные возгорания 
в многоэтажных домах. К счастью, мнимые – в городе 
металлургов проходят масштабные пожарно-тактические 
учения. 

ПОВОДОМ ДЛЯ 
ОЧЕРЕДНЫХ 
УЧЕНИЙ ПОСЛУЖИЛ 
ТРАГИЧЕСКИЙ 
СЛУЧАЙ В АЛМАТЫ, 
ГДЕ В МИКРОРАЙОНЕ 
«АККЕНТ» ЗАГОРЕЛСЯ 
16-ЭТАЖНЫЙ ДОМ. 


